

Categoría:

Trabajo enfermero

Título:

Grupo de investigación ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA: un grupo consolidado de excelencia liderado por enfermería.

Resumen:

Esta candidatura destaca la relevancia y liderazgo de un grupo de investigación de enfermería integrado en un Instituto de Investigación Sanitaria acreditado de España. Los institutos de investigación sanitaria se crearon para estructurar las actividades e investigaciones en ciencias de la salud en el ámbito del Sistema Nacional de Salud. De entre todos los grupos de investigación existentes en España, el de ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA es el único grupo propiamente enfermero categorizado como "consolidado de excelencia".

El grupo ha logrado una destacada producción científica, incluyendo publicaciones, proyectos de investigación y tesis doctorales. Además, actúa como referencia para la investigación en enfermería y fisioterapia en la comunidad autónoma, brindando asesoramiento y apoyo a otros profesionales interesados en la investigación en ciencias de la salud.

La pertenencia a un Instituto de Investigación proporciona recursos y facilita la gestión de los procesos de investigación, donde se destaca la importancia de plantear preguntas de investigación relevantes, formar equipos interdisciplinarios y contar con un compromiso institucional para impulsar la investigación en enfermería. La presencia de grupos consolidados excelentes en los institutos fortalece la posición de la enfermería en el ámbito profesional, científico y social.

NOTA IMPORTANTE: El nombre del Instituto de Investigación ha sido omitido y el nombre del grupo de investigación ha sido sustituido por uno ficticio para mantener el anonimato de la candidatura.

Justificación

En España existen 34 institutos de investigación sanitaria acreditados por el Ministerio de Ciencia e Innovación, aglutinando a más de 24.000 investigadores/as adscritos en diferentes grupos de trabajo temáticos [1]. La acreditación de los Institutos de Investigación Sanitaria es una iniciativa del Instituto Carlos III (ISCIII) con el fin de estructurar de manera más adecuada las actividades y los grupos de investigación en ciencias de la salud de excelencia del entorno del Sistema Nacional de Salud. El requisito imprescindible para ser acreditado como instituto es la existencia de un espacio físico propio en el contexto hospitalario, destinado a la investigación, donde se produzca la integración e interacción de los grupos de investigación procedentes del ámbito sanitario, de la universidad y/o de otros centros de investigación públicos o privados [2].

En este modelo de institutos, las personas investigadoras desarrollan su actividad en un mismo entorno físico, junto a los espacios asistenciales de centros del Sistema Nacional de Salud y con proximidad a la ciudadanía.

Los Institutos de Investigación Sanitaria se organizan en áreas temáticas, y dentro de cada área se distribuyen diferentes grupos de investigación, con líneas de trabajo diferentes y bien definidas. **Cada uno de los grupos de investigación se clasifican, en función de la cantidad y calidad de su producción científica en tres categorías que, de menor a mayor, son: emergentes, consolidados y consolidados de excelencia.**

Según datos del informe Alianza de Institutos de Investigación Sanitaria del "GT5 - Promoción De La Investigación En Cuidados De Enfermería" del Instituto de Investigación Sanitaria y Biomédica de Alicante, en los 34 Institutos de Investigación Sanitaria acreditados en España, se ha constatado que 28 de ellos cuentan con, al menos, un grupo de investigación en cuidados o en enfermería, sumando un total de 37 grupos enfermeros. De todos ellos, **9 grupos de enfermería están categorizados como "grupos consolidados", pero tan solo uno de ellos cuenta con la mención "de excelencia", por la cantidad y calidad de su producción: el grupo de ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA**, de uno de esos Institutos.

El grupo ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA representa un ejemplo único de éxito estatal en la coordinación y producción científica de un equipo de investigación propiamente enfermero con líneas de trabajo en el área de la enfermería clínica y comunitaria. **La existencia de grupos de enfermería categorizados como "consolidados de excelencia" es importante porque abre la puerta a oportunidades de investigación al más alto nivel europeo**, situando el corpus profesional a la altura de otras disciplinas con mayor tradición científica.

Desarrollo

En el año 2021 se formaliza el grupo ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA en el seno de un Instituto de Investigación Sanitaria. Este grupo integra en su estructura a equipos o profesionales del ámbito clínico y académico con trayectoria o interés en investigación sanitaria orientada al cuidado.

De esta forma, el grupo ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA se erige como el único grupo específico de enfermería de este Instituto, que cuenta con un total de 65 grupos organizados en 7 áreas temáticas de trabajo.

El grupo ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA se constituye como un equipo interdisciplinar, liderado por enfermeras y con orientación de objetivos a la prestación de cuidados en cualquier ámbito de actuación. Si bien existe una mayoría notable de profesionales titulados en enfermería, en su seno agrega también a otras personas tituladas en disciplinas sanitarias diferentes, como fisioterapia, biología, medicina o ingeniería biomédica, procedentes de las diferentes organizaciones sanitarias de la provincia o del espectro universitario.

Las líneas de trabajo del grupo ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA se centran en las siguientes:

- Investigación general en cuidados.
- Prácticas basadas en la evidencia e implantación de buenas prácticas en el ámbito clínico-asistencial.
- Cuidados especiales en el paciente críticamente enfermo.
- Salud comunitaria, actividades de promoción y promoción de la salud.
- Educación para la salud.
- Epidemiología social y entornos saludables.
- Cronicidad y envejecimiento saludable.

La misión del grupo es desarrollar estrategias para fomentar, apoyar, coordinar, facilitar, dinamizar y hacer visible la investigación y la innovación en enfermería en la provincia en la que es competente.

Durante el proceso de reacreditación del Instituto, se ha procedido a la categorización del grupo, mediante un proceso de auditoría interna en que se evalúa la producción científica (acorde a la línea de trabajo) de los últimos cuatro años de cada miembro asociado. En base a los resultados de ese proceso, **el grupo ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA ha recibido la categorización de "consolidado de excelencia", un nivel que** comparte con otros 24 grupos del mismo Instituto, pero que (a fecha de este documento), **no posee ningún otro grupo de investigación enfermera de ningún otro Instituto acreditado de España.**

A fecha actual, el grupo ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA está compuesto por 57 profesionales, distribuidos de la siguiente manera:

- 36 enfermeras (7 doctoras y 4 estudiantes de doctorado).
- 8 fisioterapeutas (4 doctoras y 2 estudiantes de doctorado)
- 5 biólogos (4 doctoras y 1 estudiante de doctorado).
- 4 médicos/as (2 estudiantes de doctorado).
- 2 psicólogos/as (1 doctor y 1 estudiante de doctorado).
- 2 ingenieras biomédicas (ambas doctoras).

Se trata de un grupo estable con líneas de trabajo históricas bien definidas, en el que una parte importante de los integrantes forman parte de él desde el inicio de su composición. El resto de miembros son de nueva incorporación con el objetivo de asegurar la continuidad y el relevo generacional. Los requisitos para poder ser investigador del grupo son: disponer de formación básica o experiencia en investigación, participar en algún proyecto de investigación y tener una vinculación laboral (no necesariamente estable) con la el servicio autonómico de salud o la universidad pública.

En el momento actual, **todos/as los/as directores/as, supervisores y/o referentes de investigación en enfermería de las organizaciones sanitarias públicas de la provincia están adscritos al grupo ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA, actuando como nexo de unión entre el Instituto y los centros sanitarios. Este hecho, convierte al grupo en referencia** para asistencia, mentorización, asesoramiento y acogida de toda la investigación enfermera de la provincia, y ante la falta de otros grupos similares en las provincias contiguas, también lo es de toda la Comunidad Autónoma.

A grandes rasgos, en base a la última memoria de **actividad anual** disponible del grupo, podría resumirse su producción científica de la siguiente manera:

- 61 artículos de investigación publicados (27 en revistas Q1).
- 5 proyectos de investigación con financiación pública.
- 3 proyectos de innovación sanitaria con financiación pública.
- 1 libro publicado.
- 6 tesis doctorales defendidas.
- 2 patentes o registros de diseño industrial (uno, europeo).

Discusión / Conclusiones

Pertenecer como grupo a un instituto de investigación permite utilizar los recursos puestos al servicio de la labor investigadora e innovadora, obtener información periódica sobre convocatorias intramurales, nacionales e internacionales y facilita la gestión de los procesos de investigación.

La investigación enfermera es intrínsecamente traslacional. El ámbito en el cual se desarrolla la investigación en enfermería, con el paciente y sus cuidados en el centro de sus objetivos, hace especialmente importante que esta investigación tenga un impacto directo en la salud.

Las prioridades de investigación del grupo han ido evolucionando y adaptándose a las necesidades de la población, los nuevos aspectos competenciales y conocimientos y ha dejado a su paso un volumen considerable de producción científica y de recursos innovadores listos para ser implantados.

El impacto y reconocimiento social y profesional con el que goza el grupo ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA le otorga un lugar visible y referente en el panorama de la investigación en salud en nuestro sistema sanitario autonómico (y nacional). De hecho, varios miembros de este grupo han participado en la comisión de expertos que han elaborado el Plan Estratégico del Departamento de Salud durante el año 2022.

Mejoras: Para que la investigación responda a los problemas de salud actuales se requiere plantear preguntas de investigación relevantes para la práctica clínica, proyectos con un enfoque a la resolución de problemas, equipos interdisciplinarios, proyectos colaborativos, implicación por parte de los gestores o decisores para favorecer la implantación de los cambios que surjan de los resultados y un fuerte compromiso institucional para que las organizaciones reconozcan el valor de la investigación enfermera. En este campo, el grupo ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA, ha puesto todos sus esfuerzos y

goza de la suficiente fuerza y renombre como para poder catalizar estas aspiraciones.

En la actualidad, **el grupo ENFERMERÍA CLÍNICA Y SALUD COMUNITARIA se esgrime como el grupo de referencia para la investigación en enfermería y fisioterapia de toda la comunidad autónoma y la principal cantera de doctorandos de ambas especialidades.** Nuestro grupo ofrece asesoramiento sobre investigación en todas las organizaciones sanitarias públicas de la provincia y es reconocido como tal por los/as profesionales con interés en la investigación en ciencias de la salud de nuestro contexto geográfico.

La estrategia adoptada por el grupo para lograr la más alta categorización ha sido elaborada en base a un proceso reflexivo bien estructurado que puede ser extendido y adoptado por otros grupos similares en otros institutos para maximizar resultados.

Capacidades: la oportunidad de investigar desde los institutos acreditados visibiliza el trabajo realizado por las enfermeras desde el seno de la disciplina, a la vez que se fomenta y se fortalece la investigación propiamente enfermera. Esta condición, no únicamente aporta un beneficio para el sistema sanitario, sino también para todo el espectro social y económico, y entendiendo la investigación como un valor fundamental en la mejora de la sanidad.

De esta manera, a través del grupo se han conseguido **liberar y financiar a investigadoras enfermeras noveles para participar en congresos, realizar estancias externas y propiciar el desarrollo de tesis doctorales.**

Por último, y partiendo del hecho de que la investigación en cuidados otorga el corpus profesional específico a la enfermería, **la presencia en los institutos de grupos de investigación consolidados excelentes ofrece a la disciplina una posición destacada desde la que poder defender su estatus** en el panorama profesional, científico y social, tan necesario aún en Enfermería.

Bibliografía

1. Instituto de Salud Carlos III [Sitio Web]. Institutos de Investigación Sanitaria Acreditados. [internet] [citado 9 junio 2023]. Disponible en: <https://www.isciii.es/QueHacemos/Financiacion/IIS/Paginas/IIS-Acreditados.aspx>
2. Instituto de Salud Carlos III. Guía Técnica de Evaluación de Acreditaciones de Institutos de Investigación Biomédica o Sanitaria. [internet] [citado 9 junio 2023]. Disponible en: https://www.isciii.es/QueHacemos/Financiacion/IIS/Documents/GTE_IIS2019_DEF.pdf